

Los Condes de Buendia usan por armas un escudo en campo de oro con nueve cuñas azures puestas de tres en tres, orladas de las armas Reales de Portugal, á cuyo escudo acrecentaron trece banderas que le circundan. Otros usan solamente las nueve cuñas azures en campo de oro.

Excmo. Señor D. Manuel Antonio Acuña, Caballero Maestrante de la Real de Sevilla.

Señor D. Ramon Acuña y Peñalosa, Caballero Maestrante de la Real de Granada.

Señor D. Manuel Antonio Acuña y Dewitte, Marqués de Bedmar, con grandeza desde 1706, y Marqués de Escalona de Casa-fuerte del Prado, 1855, Caballero Maestrante de la Real de Zaragoza.

Señora doña Cayetana Acuña y With, Marquesa de Villanueva de las Torres, 1858.

Señor D. Antonio Acuña, Comisario de Montes de Murcia.

— 29 —  
**ARGOTE.**

Doña María Sancha de Argote Guzman Cea Pineda de las Infantas, tercera Condesa propietaria del Menado, Señora de la casa y mayorazgo de la Estrella, y de la casa mayor y mayorazgo de los Ceas, de cuyos linages diremos con separacion en su lugar, casó con D. Luis Fernandez de Córdoba Cabrera de la Cueva y Carvajal, tercer Conde de Torres Cabrera, vijésimo Señor de esta casa, castillo y heredamiento de Arias de Cabrera, y del mayorazgo de su madre en Ubeda; sucedió en todos estos mayorazgos por muerte de sus dos hermanos mayores. Fué caballero de buena instruccion, de luces penetrantes, agudo y perspicaz ingenio, y por su casamiento logró incorporar en su casa la de los Condes del Menado, ilustre, rica y poderosa, en la cual concurren varias lineas nobilísimas, en cuya casa se hallará su sucesion. Fué esta Señora hija legitima mayor de D. Francisco Martinez de Argote y Góngora, Capitan de caballos ligeros y Coronel del regimiento de las milicias de Bujalance, y de su mujer doña María de Guzman Pineda de las Infantas y Cea, segunda Condesa propietaria del Menado,

Señora de la Estrella y de las demás casas, nieta paterna de D. Francisco de Argote y Góngora, Caballero del orden de Calatrava, Alguacil mayor de Córdoba, Caballero mayorazgo de esta Ciudad, y de doña Sancha Fernandez de Cárcamo Mesa Figueroa y Mendoza, hermana de D. Martin Fernandez de Cárcamo Mesa Figueroa y Mendoza, primero Marqués de la Villa de los Caños de Moelin, hijos ambos de D. Francisco Fernandez de Cárcamo y Mesa, Señor de esta casa, y de doña Maria de Figueroa y Mendoza, su mujer, biznieta de D. Juan Ramon Martinez de Argote y Góngora, Veinticuatro de Córdoba, Familiar del Santo Oficio de la Inquisicion, y de su segunda mujer doña Inés Alfonso de Armentia y Cárdenas, hija de D. Alonso de Armentia y Cárdenas, Veinticuatro de Córdoba, y de su mujer doña María Carrillo de Ortega, tercera nieta de D. Francisco de Argote y Góngora, Caballero del orden de Santiago, Veinticuatro de Córdoba, Señor de esta casa y mayorazgo, y de doña Maria Cortés de Mesa, su mujer, hija mayor de D. Luis Cortés de Mesa, y de su mujer doña Ana Fernandez de Mesa y Argote, cuarta nieta de D. Juan Martinez de Góngora y Argote, Señor de esta casa y mayorazgo, Veinticuatro de Córdoba, Familiar del Santo Oficio de la Inquisicion, hermano segundo del famoso poeta lirico D. Luis de Góngora y Argote, y de su mujer doña Beatriz Carrillo de los Rios, hija de D. Pedro Gutierrez de los Rios, Señor de Ascalonias, Veinticuatro de Córdoba, y de doña Leonor Mendez de Sotomayor su mujer, quinta nieta de D. Francisco de Argote, Corregidor de las ciudades de Ubeda, Baeza y otras, y por dos veces de la villa y corte de Madrid; uno de los caballeros que ilustraron su patria con sus letras, erudicion y profunda sabiduria, y de su mujer doña Leonor

Jimenez de Góngora, hija heredera de D. Luis Jimenez de Góngora y de su mujer doña Ana Gonzalez de Falces, sexta nieta de D. Alonso Fernandez de Argote, Señor de Cabriñana, Veinticuatro de Córdoba, y de su segunda mujer doña Leonor de Angulo, hija de Alfonso Fernandez de Aranda, y de su mujer doña Leonor de Escavias, séptima nieta de Fernando Alfonso de Argote, Señor de Cabriñana, vasallo del Rey, Veinticuatro de Córdoba, y de doña Leonor Ponce de Leon, su mujer; octava nieta de Alfonso Fernandez de Argote, Señor de Cabriñana, vasallo del Rey, Veinticuatro de Córdoba, y de doña Ana Ramirez de Guzman su mujer, hija de Ramiro Nuñez de Guzman, Caballero principal de Córdoba, y de su mujer doña Aldonza Gutierrez de Sandoval y Montemayor, novena nieta de Juan Martinez de Argote, Señor de Cabriñana, Veinticuatro de Córdoba, vasallo de los Reyes, y de doña Inés Gonzalez de Aguilar, su mujer, hija de Tello Gonzalez de Aguilar, Alcalde, Alguacil y Alférez mayor de Ecija, Alcaide de sus alcázares, oficios dados en alguna compensacion del estado de Aguilar, y de doña Aldonza Lopez de Alcazar su mujer, décima nieta de Alfonso Fernandez de Argote, Señor de Cabriñana, vasallo de los Reyes, Veinticuatro de Córdoba y Procurador en Cortes, fundador del mayorazgo de Cabriñana, y de doña Maria Alfonso de Córdoba, su mujer, hija tercera de Diego Fernandez de Córdoba, primero Señor del estado de Chillon, Alcaide de los Donceles y Alguacil mayor de Córdoba, y de doña Inés Martinez de Castro, su mujer, undécima nieta de Fernando Alfonso de Argote, primero Señor de Lucena, vasallo de los Reyes, Alcalde mayor de Córdoba, Alcaide de los Donceles, y Alcaide de Lucena, y de doña Inés Perez de Godoy, su segunda mujer, hija del Maestre

de Santiago D. Pedro Muñiz de Godoy y de su primera mujer doña Violante de Bocanegra, duodécima nieta de Juan Martínez de Argote, Señor de Cabriñana, Alcalde mayor de Córdoba, uno de los caballeros mas señalados de su siglo en el valor militar, fundador de la capilla de este linaje en el Real convento de San Pablo, y de doña María Alfonso de Córdoba su mujer, hija de D. Alonso Fernandez de Córdoba, primero Señor de Cañete, Adelantado mayor de la Frontera, Alcalde mayor, y Alguacil mayor de Córdoba, y de doña Teresa Jimenez de Góngora, su mujer, décimatercia nieta de Martín Ruiz de Argote, Señor de Cabriñana, fundador en la catedral de una capilla de este linaje, y de doña Juana García Tafur, su mujer, hija de Garcí Ruiz Tafur, conquistador de Córdoba, y de doña Mayor Martínez, su mujer, décimacuarta nieta de Miguel Ruiz de Argote, conquistador de Córdoba, Señor de los heredamientos de Cabriñana y Duernas, y de doña Teresa Martínez de Jodar, su mujer, hija segunda de D. Sancho Martínez de Jodar, Señor de las villas y castillos de Jodar, Bedmar y Garcíey, Adelantado mayor de la Frontera, y de doña Berenguela de Cabrera, su mujer, décimaquinta nieta de D. Martín Ruiz de Argote, uno de los principales conquistadores de Córdoba, primero Señor de la casa y heredamientos de Cabriñana y del castillo de Duernas, y de doña Juana Millan de Fuenmayor, su mujer, hija de D. Millan de Fuenmayor, Señor de esta casa, en la Rioja, conquistador de Baeza, décimasexta nieta de Rui Martínez Argote, valiente caballero en la batalla de las Navas en el año 1212, y de doña Aldonza Ruiz de Navarrete, su mujer.

Las armas de este gran linaje son las de la casa Real de Asturias, de la cual descende, que son una cruz de

veros de azur y plata en campo gules, como consta de muchas escrituras antiguas que vió el Conde de Lanzarote, quien añade, que pusieron los veros en cruz por haberse hallado Ruy Martínez en la batalla de las Navas. Este caballero era hijo de Martín Alvarez de Argote, Señor de esta casa en la Rioja, hermano entero de D. Nuño Alvarez de Asturias, de quien descenden, segun el Conde D. Pedro, muchas casas cubiertas en Portugal y Castilla.

Excmo. Sr. D. Ignacio María Argote, Marqués de Cabriñana del Monte y de Villacañas, y Caballero Maestrante de la Real de Ronda y Zaragoza.

Excmo. Señor D. Ignacio María Argote y Salgado, Caballero Gran Cruz.

## BEAUMONT.

Felipe I, Conde de Eureus, y su mujer doña Juana, Reina propietaria de Navarra, tuvieron por el tercero de sus hijos á

D. Luis, Infante de Navarra, Conde de Beaumont, Duque de Durazo, el cual casó con doña María de Lizárazu, y fué hijo de ambos

D. Carlos de Beaumont, Señor de Dicastillo, Rico-home y Alferéz mayor de Navarra, quien casó con doña Ana de Curton, Señora de Guicén; y de esta union nació

D. Luis de Beaumont, primer Conde de Lerin, Condestable de Navarra, el cual casó con doña Blanca de Navarra, hija natural de D. Carlos, tercero Rey de Navarra, Conde Eureus, habida en Catalina de Lizarazu, y fué hijo y sucesor

D. Luis de Beaumont, segundo Conde de Lerin, Marqués de Huéscar, Condestable y Gran Chanciller de Navarra, quien casó con doña Leonor de Aragon, hermana del Rey Católico, y tuvo de esta union á

D. Luis de Beaumont, tercero Conde de Lerin, Condestable y Gran Chanciller de Navarra, Señor de diferentes Barónias, el cual casó con doña Brianda Manrique, hija de D. Pedro Manrique, primer Duque de Nájera, y de su mujer doña Guiomar de Castro, y fué hijo de los dos

D. Luis de Beaumont, cuarto Conde de Lerin, Condestable y Gran Chanciller de Navarra, quien casó con su prima hermana doña Aldonza de Cardona, y nació de esta union doña Brianda de Beaumont, quinta Condesa de Lerin, que dió motivo á esta digresion, por ser la que casó con D. Diego de Toledo, quien habiendo fallecido el año 1585, dejó de su matrimonio á D. Antonio, que continuó la sucesion de esta casa, y á doña Antonia de Toledo, que casó con D. Francisco de la Cueva, séptimo Duque de Alburquerque, sin sucesion.

D. Antonio de Toledo y Beaumont fué en sucesion á sus padres, Conde de Lerin, y Condestable de Navarra, y al fallecimiento de su tio D. Fadrique, cuarto Duque de Alba, heredó los grandes Estados de la casa de Alba, y así se intituló quinto Duque, y fué Caballero del Toison, Gentil-hombre de Cámara del Rey D. Felipe III, Virey de Nápoles, Mayordomo mayor del Rey D. Felipe IV, y de su Consejo de Estado. Casó este caballero con doña Mencía de Mendoza, hija de D. Iñigo de Mendoza, quinto Duque del Infantado, y de su mujer doña Luisa Enriquez de Cabrera; y habiendo fallecido el año de 1659, dejó de su matrimonio por hijos á D. Fernando, que sigue la línea, á D. Antonio y á otros mas hijos.

D. Fernando de Toledo y Beaumont fué sexto Duque de Alba, Conde de Lerin, Condestable de Navarra, y Señor de los demás Estados de esta casa; Grande de España, como sus ascendientes, y casó con doña Antonia Enriquez de Ribera, cuarta Marquesa de Villanueva del Río, hija de D. Fernando Enriquez de Ribera, segundo Marqués de Villanueva del Río, y de su mujer doña María Manrique; y falleciendo el Duque D. Fernando año de 1661, dejó único de su matrimonio á

D. Antonio Alvarez de Toledo y Beaumont, séptimo

Duque de Alba y de Huesca, Marqués de Coria y de Villanueva del Río, Conde de Salvatierra y de Lerin, Condestable de Navarra, y Señor de otros muchos Estados, Grande de España como sus ascendientes. Este caballero tuvo dos matrimonios: el primero con doña Mariana de Velasco, hija de Juan Fernandez de Velasco, Condestable de Castilla, sexto Duque de Frias, y de su segunda mujer doña Juana de Córdoba y Aragon; y el segundo con doña Guiomar de Silva, hija de D. Diego de Silva, primer Marqués de Orani, y de doña Lucrecia de Correla, su mujer; y de la primera union nació D. Antonio, que sigue la línea, y de la segunda fué hijo D. Francisco, cuya sucesion referiremos en feneciendo la de su hermano. Falleció el Duque D. Antonio año de 1690.

D. Antonio Alvarez de Toledo y Beaumont fué octavo Duque de Alba, y sucesor en los demás Estados unidos á esta casa, Caballero del Toison; y habiendo casado con doña Constanza de Guzman Dávila Osorio, hija de D. Manuel Luis de Guzman, cuarto Marqués de Villa-Manrique, y de su mujer doña Ana Dávila Osorio, onzena Marquesa de Astorga, dejó por hijo y sucesor á

D. Antonio Martin de Toledo, noveno Duque de Alba, y poseedor de los demás Estados unidos á esta casa. Fué mujer de este caballero doña Isabel Zacarias Ponce de Leon, hija de D. Manuel Ponce de Leon, sexto Duque de Arcos, y de su mujer doña María de Guadalupe Alencastre y Cárdenas, Duquesa de Abeiro y de Maqueda. Fué el Duque D. Antonio Martin Embajador á la Corte de Paris, donde falleció el año 1711, sin dejar sucesion alguna, porque aunque tuvo de su matrimonio dos hijos, llamados D. Luis y D. Fernando, estos fallecieron muy niños, cortándose aqui esta gran varonia primogénita de la casa de Alba.

D. Antonio Alvarez de Toledo y Beaumont, séptimo Duque de Alba, y su segunda mujer doña Guiomar de Silva, que son los ascendientes de la varonia de la casa de Alba, ya dejamos dicho que de este segundo matrimonio del Duque nació

D. Francisco Alvarez de Toledo Beaumont y Silva, el cual casó con doña Catalina de Haro Guzman y Enriquez, Marquesa de Eliche y del Carpio, Condesa Duquesa de Olivares, Condesa de Monterey, y Señora de otros muchos Estados; hija de D. Gaspar de Haro y Guzman, y de su mujer doña Teresa Enriquez de Cabrera. Solo tuvo D. Francisco á doña Maria Teresa de Toledo y Haro, sucesora universal de unos y otros Estados. Esta Señora casó con D. Manuel de Silva, Conde de Galvez, y produjo esta union á D. Fernando, á doña Maria Teresa y á doña Mariana de Silva y Toledo. Es hoy por muerte de su madre duodécimo Duque de Alba, y poseedor de los opulentos Estados unidos á esta casa, Mayordomo mayor del Rey D. Fernando VI, y su hijo D. Francisco de Paula Silva y Toledo se tituló Duque de Huesca y casó con doña Mariana Bazan y Sarmiento, hija de los Marqueses de Santa Cruz.

En el tomo III, fólíos 416 y 417, se hallan dos líneas de esta Ilustre casa de Beaumont, por cuya razon las omitimos en este capitulo.

Las armas que han usado los de este linage, segun las describe D. Juan Baños de Velasco, Cronista general de estos Reinos, son: primer cuartel un castillo Real, segundo, árbol sinople y al pié lobo andante sobre ondas de azur y plata; tercero, quince piezas, ocho de plata y siete de dos órdenes de veros; cuarto, cinco flores de Lis, y escuson sobre el todo con árbol sinople y dos lobos empinantes á él y orla en ocho aspas.

## CELIS.

La casa de Celis tiene su situacion y antiguo solar en las montañas de las cuatro villas, ó Asturias de Santillana, en el valle que llaman de Rio Nama, junto á San Vicente de la Barquera, donde se conserva un envejecido castillo, habitacion primitiva de los de esta familia; y aunque la de Cañas en sus principios fué diferente, y tenia su solar en el valle de Toranzo, habiéndose unido á la de Celis, de muy antiguo tiempo, se tienen ambas por una misma. En cuanto á la de Celis es constante que su denominacion provino de los Celeres ó Celerinos romanos, de cuyo origen y venida á España hicimos larga mencion, sin que por esto se entienda que su varonia sea precisamente de estos Celeres, sino de antiguos españoles, que se enlazaron por matrimonios con estos Celeres, y despues sus descendientes, en memoria de este ilustre enlace, usaron de esta denominacion ó apellido, como hicieron los Valdeses por la descendencia del Rey Valto de la Gocia, y asi otras familias: y aunque para acreditar esta denominacion en esta familia, bastaba la constante antigua tradicion, y el haber pueblos y gentes que conservan este nombre por el mismo motivo; y